

# Sendero ¿Estás?

*Lo que para algunos fue una acción aislada, el asesinato de la dirigente de Huaycán Pascuala Rosado, era en realidad el inicio de una planificada campaña de atentados en todo el país. Al parecer, la facción de Sendero Luminoso que encabeza Feliciano, trata de recordar sangrientamente el 16° aniversario del inicio de la lucha armada, el 17 de mayo.*



Efectivos de criminalística en busca de indicios que ayuden a identificar a los responsables del asesinato del "Negro José", un seguidor de Abimael Guzmán.

fue asesinado el que sigue las balazos en la despedazó el trataron de "línea



continúan practicando la guerra popular. Concretamente, le habrían ordenado colaborar con el embanderamiento de Villa El Salvador. Como el Negro José se resistió, lo mataron. El sería uno de los aproximadamente cien senderistas del grupo de Guzmán que, según Carlos Tapia, realizan trabajo político en competencia con las huestes de Feliciano (CARETAS 1408). Algunos de ellos habrían sido liberados "por lo bajo" por el gobierno, y están entre los que denunció el alcalde Michel Azcueta.

**A**L amanecer del 1 de mayo, el cerro Puruchuco en La Molina parecía un campo de batalla. Un helicóptero lo sobrevolaba y varios patrulleros se agolpaban en las laderas. Los vigilantes de la sede central del Banco de Crédito divisaron un inmenso mástil levantado en lo alto del cerro, de donde ondeaba una enorme bandera roja de 4 metros de largo por dos de ancho.

Los policías de la Unidad de Desactivación de Explosivos (Udex) fueron los primeros en subir para arriar el trapo rojo. El suboficial César Flores Pantoja -6 años en la Udex- que encabezaba el grupo, pisó una trampa explosiva dejada por los terroristas y sufrió graves heridas en todo el cuerpo.

El mayor Walter Arrué, de la comisaría de Santa Felicia, venía detrás de Flores y resultó con heridas leves.

## OTRA CAMPAÑA

La sucesión de acciones terroristas de los últimos dos meses, hace pensar a algunos veteranos agentes de la Dincote que Sendero Luminoso se está reactivando. Aunque no han realizado todavía ningún atentado espectacular, existen pocas dudas de que se trata de una de las "campañas" que solía realizar SL con actos de propaganda, asesinatos selectivos y ataques con explosivos.

En el caso de Lima, el nuevo "Comité Metropolitano" ha venido realizando un paciente trabajo político y ahora empieza a entrenar nuevos cuadros en actividades de distinto tipo, desde la pega de carteles y pintas en la carretera Central y la Panamericana Norte, hasta los asesinatos selectivos de personas desprotegidas, pasando por embanderamientos como el de La Molina.

Como hizo en sus comienzos, SL va combinando en sus operativos militantes con experiencia -que le quedan muy pocos-, con nuevos reclutas que van aprendiendo en la acción.



[Comandante Miguel Hidalgo, especialista en explosivos, desactivó los "cazabobos" que estaban alrededor del mástil colocado en el cerro Puruchuco.](#)

Uno de los problemas para detectarlos, es que la Policía no conoce a la nueva camada de terroristas. Son muy pocos los identificados que no han sido capturados.

El otro problema es que los mejores elementos de la Dincote fueron cambiados de colocación. Ninguno de los veteranos del Grupo Especial de Inteligencia (Gein), los que capturaron a Abimael Guzmán, permanece en su puesto. Fueron enviados a provincias o al extranjero y reemplazados por policías inexpertos en la lucha contrasubversiva.

En los últimos dos años el número de efectivos y los fondos dedicados a pelear con el terrorismo han disminuido sensiblemente. Por ejemplo, antes se realizaba un sistemático trabajo de detección en ciertos barrios donde SL se infiltraba. Se "sembraba" un equipo de 3 ó 4 policías que se mimetizaban con la población, adoptando algún oficio y mudándose por algunos meses al lugar asignado. Así, podían descubrir el trabajo proselitista de SL e identificar a sus cabecillas y miembros. Hoy día eso casi ha desaparecido y los senderistas pueden moverse con mayor facilidad.

Sin embargo, el notorio incremento de las acciones subversivas ha llevado a que el Comando del Frente Interno (COFI) del Comando Conjunto de las FF.AA. replantee su estrategia. En los últimos días se ha percibido una incesante actividad en los distintos organismos de inteligencia, en vistas a una reunión donde se evaluará la situación y saldrán nuevas directivas.



La Policía y las FF.AA. están con orden de inamovilidad en Lima, en previsión de más atentados.

Según "El Diario" senderista que Luis Arce Borja publica en Bélgica, "a partir de los primeros días del mes de marzo la guerrilla maoísta lanzó una de las ofensivas militares más grandes desde el inicio de la lucha armada."

Eso es una exageración, pero lo cierto es que desde la desarticulación de SL a fines de 1992 y en 1993, pocas veces la organización terrorista pudo montar una serie de atentados como lo ha hecho ahora.

### **EN LIMA**

El Comité Metropolitano de SL está dirigido por una mujer, "Rita" o "Jenny". Las zonales más activas son la Este y la Oeste, mientras que la del Sur está recomponiéndose luego de un largo proceso de deserciones, y las zonales Norte y Central carecen de apoyo logístico. La zonal Este ha realizado pintas y volanteos en la carretera Central, después del asesinato de Pascuala Rosado y trataron de matar sin éxito al teniente gobernador de Huaycán, Carlos Alberto Príncipe Llempe. También distribuyeron propaganda en el asentamiento humano "Félix Raucana", donde Sendero anteriormente tenía su más importante base, incluyendo un campo de entrenamiento.

Las posibilidades de expansión de SL, sin embargo, son limitadas. Como señala Carlos Iván Degregori (ver entrevista más adelante), Sendero fue derrotado en las zonas rurales por las rondas campesinas y las FF.AA. y no tiene posibilidades de recomponerse a los niveles que alcanzó en los años '80.

Y en las ciudades, se ha comprobado que un trabajo policial de inteligencia, si es bien manejado, termina inevitablemente atrapando a los cabecillas terroristas. Cabe esperar que las autoridades retomen lo más pronto posible el camino trazado por el Gein a principios de la década.

---

## **Fuego Cruzado**

*Acciones senderistas y respuesta de las fuerzas del orden. Oscar Ramírez Durand "Feliciano"*

- **Miércoles 6 de marzo.** Lima. Asesinato de Pascuala Rosado.
- **Domingo 10 de marzo.** Lima. Dinamitan local de Edelnor en San Juan de Lurigancho. Volanteo en mercado del mismo distrito.
- **Jueves 14 de marzo.** Lima. Atentaron contra soldado Juan Taype, en San Juan de Lurigancho. Le arrebataron un FAL .
- **Sábado 16 de marzo.** Lima. Atacaron grifo en Canto Grande e intentaron quemarlo.
- **Domingo 17 de marzo.** Ayacucho. Capitán EP Wilbert Revilla Llerena murió en emboscada en Huahuacana, La Mar. Un senderista también cayó abatido.
- **Martes 19 de marzo.** Trujillo. Centro Minero Gicomsa fue asaltado por terroristas. Se llevaron explosivos, radio transmisor y dinero.
- **Jueves 21 de marzo.** Ayacucho. En enfrentamiento, en la zona de Vista Alegre, en San Miguel, murieron dos soldados y 11 senderistas.
- **Sábado 30 de marzo.** Junín. Poblados de San Luis Chaura y un anexo de Acomabamba fueron atacados por senderistas. Hubo ocho heridos. Sediciosos secuestraron a jóvenes para incorporarlos a su agrupación.

- **Viernes 5 de abril** . Lima. PNP Lauro Pastrana Rojas es asesinado en San Juan de Lurigancho.



*Oscar Ramírez Durand "Feliciano"*

- **Sábado 6 de abril**. Huaraz. Suboficial PNP Antonio Sánchez Guerrero, quedó herido al intentar desactivar una bomba.
  - **Domingo 7 de abril**. Chiclayo. Sendero incursionó en el caserío de Capilla Torres, en Olmos, asesina a dos pobladores y saquea el pueblo.
  - **Miércoles 17 de abril**. Ayacucho. Comunidad de Anchahuay en La Mar, es tomada por Sendero. Asesinaron a cuatro campesinos.
  - **Domingo 21 de abril**. Huanta. El ingeniero Carlos León Caparó, administrador del proyecto carretero Huanta Mayoc, Mejorada, asesinado por senderistas.
  - **Martes 23 de abril**. Huancayo. En el valle del Ene, dirigente ashaninka murió en una emboscada terrorista.
  - **Miércoles 24 de abril**. Piura. En Huancabamba, un ómnibus interprovincial fue incendiado. En Lima, el teniente gobernador de Huaycán, Carlos Alberto Príncipe Llempe salva de atentado.
  - **Jueves 25 de abril**. Piura. Ocho senderistas mueren en enfrentamiento. Otros tres fueron capturados heridos. En enfrentamiento quedó herido cabo EP Carlos Huanca Aguilar.
  - **Lunes 29 de abril**. Huancayo. En enfrentamiento entre Satipo y Chanchamayo murieron 24 senderistas, 6 soldados y cuatro ronderos.
  - **Miércoles 1 de mayo**. Lima. Embanderamiento y minado en cerro Puruchuco de La Molina. Dos policías heridos.
  - **Viernes 3 de mayo**. Lima. En Villa El Salvador es asesinado dirigente senderista "negro José", seguidor del acuerdo de paz.
-